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整理家中舊書，一本破舊不堪的手抄本呈現在我
眼前，隨意翻閱了一下，書中字體有些褪色，紙張
也已經泛黃，但還可以辨認裡面內容。它勾起我四
十多年前讀手抄本的歲月。
1969年年初，我到蘇北農村插隊，白天下田幹

活，晚上便在油燈下閒扯，很是無聊。轉眼已進入
夏季，如何打發這「廣闊天地」裡的第一個夏天？
一時沒了主意。這一年是知識青年響應「廣闊天地
大有作為」號召，上山下鄉的高潮期，與此同時，
大批文化人、出版人也被下放到「五七幹校」洗
腦，出版機構大量撤銷。在這非常歲月裡，絕大多
數中外名著不能出、不能賣、不能讀，「十七年文
學」（1949至 1966）的絕大部分作品都被打成
「毒草」。像《劉志丹》、《保衛延安》、《青春
之歌》、《紅旗譜》、《紅日》、《破曉記》、
《暴風驟雨》、《銅牆鐵壁》等60部作品亦不能倖
免。那時，書店買不到文學書，圖書館借不到文學
書，家裡不敢收藏文學書。人們除了讀領袖著作
外，再也讀不到其他著作，精神極度空虛。
這時，突然想起同隊知青小吳說過，鄰近大隊有
位南京知青藏有手抄本《第二次握手》。於是我步
行了二十餘里路，軟磨硬纏，終於借來。那時，火
油十分緊張，我就用墨水瓶製作了一個簡單的豆油
燈，呆在悶熱的牛棚裡（當時知青宿舍還未建）細
讀。可恨碩大的蚊子輪番向我進攻，手中的芭蕉扇
來不及扇。無奈，我只得穿上父親送給我的舊卡其
布長褂，雙腿浸在水桶裡，既降溫又避蚊，苦讀五
夜，終於讀完。張揚的《第二次握手》是一本描述
知識分子曲折的事業生活愛情的小說，它塑造了蘇
冠蘭、丁潔瓊、葉玉菡三個試圖走科學救國道路的

科學家形象。在上世紀60年代人們已經習慣於閱讀以工農兵為主角的文學作
品之際，能讀到這樣一本描述知識分子題材的文學作品，無疑讓人眼前一
亮。
此書讓我愛不釋手，便找來條格信紙，連續奮戰十夜，抄了一本，用牛皮

紙做了封面，用鞋線裝訂成冊。憑着這本手抄書的資本，我四處活動，明查
暗訪，終於又在無錫知青那裡換借了手抄本《一雙繡花鞋》，是偵探小說，
有一定懸念，讀來很吊人胃口。這《一雙繡花鞋》的作者叫況浩文，幹過公
安偵察工作，因寫這部小說被關了8年牛棚，《一雙繡花鞋》在情節上也許
並沒有超過柯南道爾的福爾摩斯探案模式，但它卻是文革「偵探地下文學」
第一書，表現了新中國成立初期艱險複雜的反特鬥爭中，我公安戰士的大智
大勇。此書早在文革紅衛兵串聯時就開始了第一輪傳抄，後來，大批知青下
鄉，又開始了更大規模的第二輪傳抄。
在我讀過的手抄本中，最冒險閱讀的要算是《少女之心》「黃色」手抄
本，這本書流傳很廣，凡有知青的地方基本上都在流傳；甚至連城市的工廠
也在流傳。我是從一個投親靠友的上海知青手裡借到的，不到一萬字，我利
用夜晚時間一口氣把它讀完，然後又偷偷地抄了下來。在當時的手抄本中，
《少女之心》是唯一直接描寫性行為的，被稱之為「文革第一淫書」，讀時
讓我有一種偷食禁果的感覺。在那個年代，馬路上一對情侶談戀愛，都會被

抓起來，接吻、擁抱的親密動作，在公共場合都是流氓行為，嚴重違法。讀
《少女之心》更是冒險行為，若被抓住，要受嚴重處分，儘管如此，我還是
敢冒這個險，青春期的那種渴望，是怎麼也禁錮不了的。《少女之心》講述
的是主人公曼娜和表哥少華、同學林濤之間的三角戀情。它的性描寫其實未
超出《赤腳醫生手冊》中有關生理衛生知識的介紹。但在談性色變的時代，
讀它會背負道德重負，甚至牢獄之災。
在那書荒年代，被廣為流傳的手抄本達到300多種，影響最大的有18本，
許多手抄本無作者名字，許多讀者因傳抄這些手抄本而挨批鬥，甚至被勞動
教養。儘管我閱讀傳抄手抄本時很謹慎，但百密還是出現一疏。
那是我插隊農村的第四個年頭的秋天，遠在縣城的大表哥來看我，他知道

我小時候就愛好文學，特意帶了一本《梅花黨》手抄本給我看。是用一本40
開的日記本抄寫的，抄寫的字跡很工整，看得出是出自大表哥之手。《梅花
黨》當時風行一時，講述了建國初期，一特務組織秘密隱藏在重慶，公安戰
士潛入該組織進行臥底，在「鬼屋」看到了特務組織的「梅花檔案」，發現
了特遣圖「梅花傲雪圖」，經過鬥智鬥勇的較量終於一舉破獲了這一反革命
特務組織的故事。我早就想讀到張寶瑞著的這本廣泛流傳的著名懸疑小說，
想不到大表哥讓我了卻心願。但不久就出事了，我閱讀完《梅花黨》後，被
同大隊另一個知青小董借去閱讀，不慎被他同組一個革命熱情很高的知青發
現並向大隊支書報告，大隊支書立即派武裝民兵將小董捉去隔離審問，那本
《梅花黨》也落在他們手裡。小董頂不住審問，將我招了出來。我感到事情
的嚴重性，覺得不能出賣大表哥，便說是自己回城探親時在一個走街串巷收
廢品的人那裡用其他廢品換來的，而那個人姓啥叫啥根本不知道，長什麼模
樣也沒大印象，只知道是個男的。大隊支書明知道我是在編故事，但考慮到
我年紀尚小，且《梅花黨》裡的內容也不反動，便網開一面，不再深究，讓
我寫了一份檢查，保證以後不再閱讀傳抄禁書，當場將《梅花黨》銷毀。我
這才躲過了一劫。
靠讀手抄本，我度過了10年的農村歲月。從農村回城時，抄錄的幾冊手抄

本，已磨爛書皮缺角少頁，仍被我當作寶貝似的隨身攜帶。無論生活多麼動
盪，遷徙多麼頻繁，別的都可以捨棄，這些手抄本卻如影隨身，不忍割捨，
恍若一個失去家園的人守護着碩果僅存的故雜。
如今，文化大繁榮，讀書條件大改善，那因抄書傳閱的歲月是一去不復返

了。可我抄書的癖好卻一時難改，每當見到書中有好的章節，有優美的詞
語，手禁不住又癢起來，於是情不自禁地拿起筆寫下慢慢欣賞品味。久而久
之，裝訂成了好幾冊，感興趣的書友聞訊還爭相前來索借呢。

美國歷史學家雷蒙．阿森努（Raymond Arsenault）於1984
年發表一篇文章，題為《漫長的炎夏告終：空調與南方文化》
（The End of the Long Hot Summer: The Air Conditioner and
Southern Culture），當中有此一說：「任何有關空調的書籍大
概都該丟掉，因為這對美國南方產生了有害的文化影響；空調
改變了美國南方人民的生活方式，如此影響無孔不入，從建築
領域到睡眠習慣，更重要的是，空調在不斷顛覆地域傳統，比
如文化隔離、平均地權、浪漫精神、歷史意識，對親情和鄰里
關係……」
如果要數空調的罪狀，真是罄竹難書了，比如說，裝了空調

的地方助長消費主義文化，人人都湧進有冷氣的電影院，湧進
商場買名牌商品，只在裝了空調的餐館裡吃喝——如果根據阿
森努的觀點，到了上世紀六十年代，南方人已經拒絕走入沒有
空調的餐館了；香港的情況亦是如此，問題在於時鐘早已不可
倒撥，縱使背負罪名，港人還是要高呼「我愛冷氣」。
空調表面上是人人平等，但其實也有階級之分，最明顯的例

子，就是專售名牌或奢侈品的商場或名店，冷氣往往開得比平
價商場要大得多，甚至冷得讓人不禁打顫——那除了為區分檔
次，或許是基於一種廣泛的誤解，誤認以溫度愈低，效率就愈
高，但研究表明正好相反，相對於攝氏24度至26度，在攝氏20
度至22度裡的工作效率其實會減降，那就更易於犯錯誤——寒
冷讓人傾向於不信任、不願溝通，甚或不友善。
環保研究有此顯示：管理人員一般不會調校恒溫，但身在冷

空氣中的人往往穿得比冬天時要輕省得多，而皮膚上有溫度傳
感器——那是可感知溫度變化的神經細胞，穿得愈少，就愈易
感受到寒冷的威力。此所以冷氣並非開得愈大愈好，攝氏24度
至26度的恒溫才是最好的。
然而，世人習慣了低溫之後，往往不適應恒溫，因而會覺得

實在太熱了。建築師往往埋怨工程師將空調的性能設計得太
高，但工程師卻有他們的道理，反指建築師每每從美學的角度
出發而忽略現實的功能，因而會厭惡恒溫；建築師總是勸工程
師把傳感器收藏起來，那就不會破壞設計上的美感，但當空調
出口都藏在邊角的位置，在溫度上升的時候，讀數就有欠準確
了，因此所謂「恒溫」，可能就高於攝氏24度至26度，那就是
恒温的迷思。
室內體育館為什麼會變成陰暗的廢墟？皆因經常開放空調，

所有設施很容易老化及發霉；諷刺的是，優質的體育場館往往
是一個空調城市的象徵，就像草地之於室外運動場，體育館發
霉猶如草地變成沙漠，無疑有損所謂「國際形象」。
體育館發霉其實也意味着一個時代的結束，或者就像亞瑟米

勒所言，那是「每個窗戶都打開」的時代——那麼，發霉的體
育館要關掉所有窗戶，那豈不就是一場「空調噩夢」嗎？

應莫斯科大學沙米爾．加米多維奇．烏
梅爾諾夫教授之邀去他家中做客，5點30
分準時到達社區。一眼望去，全是一模一
樣的住宅樓，難怪《命運的捉弄》中的主
人公會在另外的城市走進完全相同的樓
房。多虧一個20多歲的小夥子，親自把我
送到門口，才放心離去。讓我驚歎的是教
授家裡的藏書：太壯觀了！女主人用一天
時間準備大餐，家宴一直持續到10點40
分。烏梅爾諾夫教授特意叫了計程車把我
送到學校，臨走前特別強調，到宿舍後一
定打電話告訴他一聲。莫斯科大學，一個
積攢留下美好回憶的地方。
俄國人熱情，也崇尚信仰的體驗。羅曼
諾 夫 王 朝 第 二 任 沙 皇 阿 列 克 謝
（1629-1676）所生活的年代恰好是中國明
末清初，就皇宮的氣派而言，沙皇的宮殿
和北京的紫禁城不在一個檔次，就日子的
滋潤度來說，也一定會受到清朝皇帝的鄙
視。中國人一旦登基，三宮六院七十二嬪
妃是標配，表達九五之尊所擁有的無上榮
耀和權力。阿列克謝因受東正教婚姻神性
的制約，法律上也只能有皇后一人為伴。
基於此，中國的文化生態必然生長出甄嬛

和羋月式的人物，才會有九子奪嫡的壯觀
歷史大戲。沙皇的宮殿永遠籠罩在神秘的
宗教靈氛裡，而且能發現身穿沙皇服裝的
耶穌基督，而雙頭鷹這種鳥中怪獸依然在
俄羅斯人的意識中飛翔。彌賽亞，我們的
文化中似乎沒有這個東西。對了，我們有
孔子等諸子……和春晚。
聽音樂會、看芭蕾、欣賞歌劇，儘管自
己很土鱉，但還是試圖以此為管道來理解
俄羅斯人的精神生活。演出過程沒有閃光
燈，沒有大聲喧嘩之聲，似乎一切都非常
美好。突然，我身旁俄羅斯大媽的手機響
起，她掏出電話，肆無忌憚地說起話來，
這情形真是熟悉又親切。還好，她的行為
引起周圍人強烈不滿，其中一長者用「閉
嘴，你這個沒教養的女人」加以呵斥。總
體感受，人應該詩意地活着，儘管活着並
不詩意。
所以，在俄國的我無心學問，四處亂
竄，或一人北上西行，或與友人搭伴遊
覽，總之，行程十分緊湊，印象十分鮮
活。
曾與同來訪學的老師結成團夥，總領隊
和財物總管葉老師精心佈局，總聯絡官王

老師以三寸不爛之舌，使得諸困難一一化
解，如此才有完美而驚心的奧廖爾之旅
（不說名字，是防止他們一不小心成為網
紅）。我等一行六人，穿莫斯科州的小城
謝爾布霍夫，過英雄城圖拉與姆岑斯克，
終於來到軍人榮譽之城奧廖爾。在有限的
時間，我們滿懷敬意參觀了布寧和列斯科
夫博物館，並以朝聖之心，租車往姆岑斯
克郊外屠格涅夫的斯帕斯克依盧托維諾莊
園，拜謁俄羅斯知識分子精英。此處景色
之美，非語言所能描述，所謂「談笑有鴻
儒，往來無白丁」和「無絲竹之亂耳，無
案牘之勞形」，就是指這樣的地方。很多
作品，如《前夜》、《獵人筆記》等，屠
格涅夫均在此處構思並完成。其實，即便
給我這樣的環境，我一定也寫不出別說偉
大，哪怕一般的作品。
由此可見，成為偉大的作家需要非同一

般的才華和對生活精準而敏銳的認識與感
受，當然，也需要自由的空氣……屠格涅
夫、布寧、列斯科夫和巴赫金等人，都把
自己的創作生涯和奧廖爾聯繫在一起。
這，絕非偶然，用我們中國人的話說，這
地方的風水不得了。
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我所居住的山區，也就是生我養我的故鄉土地
上，生長着一種果樹，這種果樹生育能力很強，就
像自然之母特意賜給家鄉人民並通過家鄉人民勤勞
與智慧之手培植出來一樣，每年這種果樹都會結滿
許許多多的果子，然後銷往世界各地，因此獲得普
遍的喜愛和讚揚。正因為如此，它已經成了家鄉人
民的黃金果，並成了發達致富的金鑰匙。如今，這
種果樹在家鄉土地上漫山遍野瘋長，希望的曙光也
就因此年復一年出現。每當收穫的季節來臨時，家
鄉人民的喜悅總是掛滿枝頭，而閃動在樹枝上金燦
燦的不只是陽光，更多的是家鄉人民對土地對自然
界的感恩和對來年的希冀。當然，讓我感動的遠不
只是這些，腳底下這塊土地創造出來的神奇與奇蹟
也遠不止這些，更多聯想和想像還在後頭。
早在多年前我就開始好奇，家鄉的土地上竟有一

種特殊的風俗與習慣，並充滿詩情畫意：只見每年
開春的季節，也就是果樹又開始發育的季節，家鄉
人民就會紛紛提着一個紅籃子，裡面裝着糖果和紙
錢還有香火，上山去拜果樹。她們會在自己的果園
裡找到一株最老的又生長得最茂盛，每年收穫果子
又最多的果樹，然後將裡面的祭品拿出來放在樹
頭，接着就開始燒香，口中默默祈禱來年再獲大豐
收並賣出好價錢。有的人還會在那株果樹下設一個
簡易的小廟，類似於土地神廟一樣，裡面供奉着一
尊神。其實那並不是一尊神，而是該果樹的先
祖——西圃公。當然，也有會拜自己果園裡的土地

神，表情同樣虔誠並充滿期待。
這幕情景不但讓我深感震撼，還感到另一種力量

的存在，其實歷史早已經證明，當一種果子上升為
某種信仰時，其力量和震撼力是無處不在且冷不及
防的。然而，當眼前的一切已經被完全展現出來
時，人們不得不相信，一個地方的民俗習慣也會隨
之發生根本性的變化，從而加入新的註解和思考乃
至闡釋，而這或許正是民間信仰與時俱進的體現方
式。從地理位置來看，平和地處閩粵交界之處，是
一個偏僻的山區縣，又處於農業社會向商業社會的
轉型階段，因此，農業是其信仰的主要根源和變化
依據，從而生產出一種足以上升為信仰的果子也就
自然而然。實踐證明，改革開放30多年來，平和人
民通過自己的勤勞和努力確實已經讓家鄉發生了翻
天覆地的大變化，而其大變化的依據就是來自以上
所說的那種果子，那種果子的註冊名稱就叫：平和
琯溪蜜柚。該產品已獲得中國馳名商標稱號，而福
建省平和縣也因此被外界稱為「世界柚鄉，中國柚
都」，美名傳遍天下。
然而，有關西圃公的史料記載並不多，其實這也
難怪，在當時，西圃公只不過是一個十分普通的鄉
下農民而已，歷史是不會記載這種小人物的。我是
從李氏家族後人口中和族譜裡聽到和看到以下記載
的：李公西圃，名如化，字可平，生於嘉靖七年，
係侯山李氏一世祖居士公的第十八代孫，其平時喜
歡種植和培育各種各樣的花卉和果樹，只要能培植

的他都會千方百計把它種下來，再進行試驗。平和
琯溪蜜柚就是在這種很偶然的背景下被他培植出來
的。他也就這樣成了培育琯溪蜜柚的第一個成功
者。如今，平和縣已專為西圃公建立了紀念館。
西圃公是當地第一個懂得用分植技術種植柚子樹

的人。這種柚子也就是這樣被後人傳下來。不過，
也經歷過多災多難幾次瀕臨滅絕，所幸每次都能夠
絕處逢生，從而創造出今天的奇跡，這是沒有料到
的。自然界真是奇妙。清代學者施鴻葆在《閩雜
記》一書說，「品閩中諸果，荔枝為美人，福桔為
名士，若平和拋則俠客也。」此中的「平和拋」即
是現在的平和琯溪蜜柚。我國已故園藝學科奠基
人、著名果樹園藝學家吳耕民教授曾這樣解釋：平
和琯溪蜜柚「果大皮薄，瓤肉無籽，色白如玉，多
汁柔軟，入口融化，不留殘渣，清甜微酸，味極永
雋，可列為柚類之冠」。此言不虛，而真正品得其
中三味者，我認為應該是廣大的消費者。唯有他們
最有發言權。當然，時間也已經做出了最好的證
明。而我獨驚異於大自然的偉大和奧妙無窮。
誰能想到一棵果樹就能創造一個地方的奇跡？

豆棚閒話

■■平和琯溪蜜柚平和琯溪蜜柚。。 網上圖片網上圖片

畫中有話


